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実施内容：六浦２号橋～大道橋（土嚢袋２袋） 

参加者：寺尾勝廣、金子英司、松嶋良次、松嶋律樹(小３)、水野公秀、水野秀昭(高１)、

小池碧馬、安藤正人、安藤大和(小３)、安藤千歳(小１)、島村亜唯、島村玲央、島村星

那(年長)、名取やよい、名取杏美(小６)、貞廣宇保(高２)、五月女陽斗(中３)、瀬戸口

篤人(小５) 、瀬戸口寛人(小１)、飯村優介（計２０名） 

気づいた点：参加者が多く、ゴクラクハゼ、ミナミテナガエビなどが確認でき、ミニ観察

会も充実しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

         ５月定例クリーンアップ           【活動報告１】 

     ５月２８日（日）１０：００～１２：００ 晴れ    飯村優介 

回収したゴミ ゴクラクハゼ ミナミテナガエビ 

ヒロバネカンタン（広翅邯鄲） 学名：Oecanthus euryelytra 

 日本では本州~南西諸島に幅広く生息しているが、やや局地的である。全長約１.５

ｃｍ程の黄色又は黄緑色の小型の直翅類で主に年に２回､７月～１０月頃に発生する。 

ある程度湿気のあるクズやヨモギが繁茂する草

原に生息していて海岸線の草地などを好む。別

種であるカンタンとは明らかに翅の幅が広く腹

に黒い線が無いこと、カンタンは「ルルルルル

…」と連続的に鳴くが、本種は「ルー・ルー・

ルー」と区切って鳴くため判別は容易である。

金沢区周辺でも小規模草地があれば生息してい

ることが多い。         五月女陽斗 
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 ４年ぶりに対面での会員の集いが開催されました。 

 昨年度の活動報告と会計報告・監査報告のあと、会の活動である学生部生物調査クラ

ブ、ジュニア体験クラブ、クリーンアップクラ

ブを、生物調査、体験活動、クリーンアップに

変更する規約の改定案が承認されました。 

 続いて、事務局が寺尾さんに交代することが

承認され、今年度の活動計画案と予算案も承認

され、閉会しました。 

 

 

 6 月4 日にホタル観察会を実施しました。来場者は465 名とその日確認されたホタル

の頭数460 を上回る数となりました。多くの方に参加頂きありがとうございました。 

 一方で、路上駐車、大きな声での会話等、他の方々への迷惑行為が見受けられました。

会としても今回の様な事が起きないように運営方式の見直しを図っていきます。 

 十分な見直しができなかった場合、観察会そのものを取りやめとする可能性もありま

す。そのためにも皆様もルール遵守の徹底をお願いします。 

【ホタル観察会ルール】 

・車での来場厳禁 

 ※必ず公共交通機関でご来場願います。 

 ※近隣のコインパーキングはすぐに一杯になります。 

 ※道路、路肩、住宅前、他の駐車場を完備した施設、

大道中学校敷地内はホタル観察会来場者が駐車スペー

スとして利用していい場所ではありません。 

・大きな声での会話はおやめください。 

 ※注意後も改善が見られない場合は退場いただきます。 

・ゴミのポイ捨て厳禁 

 ※大道学校の敷地内に限らずどこでもポイ捨ては厳禁です。 

・ホタルの採集はおやめください。 

・懐中電灯、スマホのライト及びフラッシュでの写真撮影はお辞めください。 

・未成年の参加者は保護者の承諾が必要です。 

・小学生以下は保護者同伴でご参加願います。  

               会員の集い                 【活動報告２】 

       ６月３日（土）１８：００～１８：３０      河本充雄 

         ホタル観察会              【活動報告３】 

      ６月３日（土）１９：３０～２０：３０       金子英司 

乱舞するホタル 
六浦高宗台自治会 荒引会長撮影 
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実施内容：大道東橋～中野橋（土嚢袋２袋） 

参加者：寺尾勝廣、金子英司、天野孝之、松嶋良次、松嶋律樹(小３)、安藤正人、安藤大 

和(小３)、安藤千歳(小１)、髙橋航哉

(小５)、佐藤晴喜(小５)、佐藤しょ

うま(小１)、大塚倖之介(小５)、飯

村優介（計１３名） 

気づいた点：ゴミは少なめでした。 

 

 

 

 天気にも恵まれて、侍従川の拡大クリーンアップ&魚とり大会を実施しました。川の中

で魚とりをする子どもたちは、夢中になって魚を追いかけていました。捕った魚は、侍従

川水族館を開催してみんなで観察しました。約10 0 人の生き物好きが侍従川に集まりま

した。参加された皆さん、スタッフの皆さん、ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

         ６月定例クリーンアップ           【活動報告４】 

     ６月２５日（日）１０：００～１１：５０ 晴れ    飯村優介 

    ７月拡大クリーンアップ＆魚とり大会           【活動報告５】 

   ７月２３日（日）１０：００～１２：００ 晴れ      廣瀬隆夫 

ヒナハゼ 
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実施内容：明戸橋～中野橋（土嚢袋２袋） 

参加者：水野公秀、安藤正人他２名、松嶋良次他１名、小林みず

き、金子英司、飯村優介（計９名） 

気づいた点：朝の雨で濁りもあり、天気急変に備えて短めの区間

で実施した。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

         ８月定例クリーンアップ           【活動報告６】 

   ８月２７日（日）１０：１０～１２：００ 雨のち晴れ   飯村優介 

神奈川県横浜川崎治水事務所から、６月２１日に行った打合せの議事録が送られてき

たので掲載します。 

日時：令和５年６月２１日（水）１０：３０～１１：３０ 

出席者：ふるさと侍従川に親しむ会 山田代表、飯村 

    横浜川崎治水事務所 河川第二課 山﨑主査、山内技師 

    浜崎建設工業株式会社 濵崎氏、他3 名 

目的：令和5 年3 月15 日（水）の打合せ内容及び事前測量の結果に基づき、掘削・

埋戻・環境保護箇所を図面で作成したため、位置に間違いないか、現地で確認す

る。また、施工時期について、改めて調整する。 

決定内容 

・7 月24 日以降に工事を実施し､7 月下旬～9 月､10 月～12 月の2 分割で施工する。 

・上・下流どちらを先行して実施するかについては、別件の侍従川の環境調査業務委

託がほぼ同じ場所で実施されるため､そちらの日程と調整し、決定したら連絡する。 

・地元自治会会長に工事のご案内を行い、本内容と変更があれば、連絡する。 

今後の方針 

・環境調査業務委託と実施日程の調整を行い､ふるさと侍従川に親しむ会に連絡する。 

・関係小学校に工事案内をする（施工時期が変更となったため３校→２校に変更：六

浦小学校と高舟台小学校） 

・地元自治会長に工事のご案内を行い、本内容で問題ないか確認する。 

生き物発見記録 

６／２２（木）侍従川流域にて ヒラタクワガタ♂１、コクワガタ♂３、ノコギリクワ

ガタ♂３・♀２、キマダラミヤマカミキリ多数（飯村） 

６／２４（金）侍従川流域にて ヒラタクワガタ♂１、コクワガタ♂４、ノコギリクワ

ガタ♂４・♀２（飯村・金子） 
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 9月に入ってこの文章を書いていますが、北海道の朝夕はすっかり涼しくなり、朝夕に

網戸にしていると肌寒さを感じるようになってきました。9月7日には、ロシアの北極圏

から飛来する渡り鳥のヒシクイを、ウトナイ湖で今季初めて確認しました。すっかり秋の

雰囲気です。じきに大雪山系の紅葉のたよりも届くでしょう。 

 さて、今回は5月～8月ごろにかけてウトナイ湖の湿地で見られる花の一部を紹介した

いと思います。 

 5月に一番目立つ花は「ズミ」の花です。地面の土ができて乾燥した湿地と林の隙間に

生える高さ２～３ｍになる木です。花の時期には、観察路沿いに見事な花の白い壁ができ

ます。同じ時期に花が咲くのが、実が美味しい「ハスカップ」。日当たりが良い場所に生

える低木です。昔は数が多かったのですが、近年は観察路沿いに数株しか見られません。

植生の遷移が進んだことでズミが増えて、ハスカップが減ったという関係性があります。

6月に目立つのはカラコギカエデです。こちらも湿地に生える木で、ズミと近い環境に生

える印象です。花の時期になると、この花の甘い香りで観察路が包まれます。続いて、

7・8月は湿地らしい花が沢山咲きますが、中でも一番目立つのが「ホザキシモツケ」で

す。人の背丈ほどの低木です。時期になると、ピンク色の花の穂を観察路沿いに数多く見

られます。調査で湿原に入るときに一番厄介な障壁になるほど多いです。一方、この植物

は本州の都府県のレッドリストで絶滅危惧種に指定されている存在でもあります。本州の

湿地が減少しているのが一因のようです。 

 ウトナイ湖周辺では、北海道でしか見られないもの、北海道と本州で共通して見られな

がらも生える数や環境が少し異なる植物を見ることができます。空港も近いですので、北

海道の自然入門には良い地域だとつくづく思います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

北の国から ～５～８月のウトナイ湖の花々～  瀧本宏昭 

6 月 カラコギカエデ 5 月 ズミ 5 月 ハスカップ 

6 月 エゾノレンリソウ 7 月 ホザキシモツケ 8 月 エゾミソハギ 
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朝夷奈の森通信 ～森の忍者より～ 飯村優介 

 6月、源流域の森は豊かなシーズンが続いた。 

 今年は高温のため、遅く出る山菜のシオデも2週間くらい早く、太いものが6月半ばに

出ていた状況だった。若水沢のゲン 

ジボタルとヘイケボタルのピークも

平年より早めの傾向だが、大道渓谷

のホタルが終わる頃ピークで涼しい

源流域の谷らしさがある。 

 クワガタ観察も真夏前の初夏が良

く今年も良い観察ができた。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

ヒラタクワガタ♂ シオデ ノコギリクワガタ 

お知らせ（代表 山田陽治より） 

●８／２９（火）より山王橋～六浦二号橋で堆積土砂掘削工事が始まりました。 

 ３０ｍｍ／ｈ雨量に対応するために堆積した土砂を削ります。当会として、治水に配

慮しながらも川の生態系への影響を最小限にとどめられるよう提案しました。 

●国道３５７号線延伸（八景島～夏島町）工事による影響で、貴重な野島水路の干潟の

生物の保全が図れるかについて、９／４（月）に、流域連携よこはま顧問であり横須

賀市環境審議会の岸慶応大名誉教授と話し合いをして、以下の提案をしました。 

１．金沢湾横断区間について：橋脚部分等においては、アイナメ、メバルなどの生育、

繫殖拠点となるので、適切な漁礁構造を工夫して欲しい。 

２．野島水路縦断区間について：道路は高架で夏島側に計画されているので、その反対

側（野島側）に葦原ベルトのある干潟構造を創出して欲しい。そうすれば横浜市の海

岸線から失われた葦原のある干潟を再生し、多様な海浜植物、潮間帯、潮上帯植物を

再生できる。 

 上記１，２を９／１１以降の専門家の有識者会議で岸教授が提案することになりまし

た。また、今後も継続的な意見、情報交換を行います。 

３．鷹取川河口付近の希少植物の域外保全について：野島公園内地域の学校や個人でも

育てることができる。地域エコアップの象徴的な花、植物になりそうである。 

●廣瀬隆夫氏のお父上の故 廣瀬一雄氏（元 侍従会顧問）作詞の侍従川

賛歌に曲がつきました。侍従会ホームページをご覧ください。

https://jijyukai.sakura.ne.jp/wp/2023/08/28/jijyusanka/ 

★侍従川図鑑の完成が諸事情でなかなか見通しがたたす、会員および関係者の皆さまに

は大変申し訳ございません。図鑑作成に先んじて、当会ホームページにて、侍従川図

鑑を展開します。写真、種名、トピック（短めでお願いします。また、記載に誤りが

あった場合は訂正します。）を、takao_hirose★nifty.com（★を@に置き換えてく

ださい）廣瀬までお送りください。皆さまの投稿お待ちしております 
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２０２２年７月２３日（日） １０：００～１２：００〔拡大クリーンアップ調査〕 

【調査範囲】新川橋～大道橋 【報告者】柏倉 

【確認した生き物】ウナギ、ミナミテナガエ

ビ、マハゼ、チチブ、スミウキゴリ、アベ

ハゼ、クロベンケイガニ、ミシシッピアカ

ミミガメ、ドブネズミ死体、 

２０２２年８月２７日（日）  

１０：１０～１２：２０〔クリーンアップ調査〕 

【調査範囲】明戸橋～中野橋 【報告者】水野 

【確認した生き物】メダカ、マツモムシ、

クロベンケイガニ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

侍従川定例調査報告   

トピックス 

６／２６(月)「フリースクール自然のがっこう」で魚捕り（主催：自然体験教育研究会

NEES）…山田が対応 

７／２(日) ガールスカウト神奈川県第５３団 朝比奈北市民の森ハイク…寺尾が対応 
 https://www.facebook.com/photo?fbid=669822435184587&set=pcb.669823078517856 

７／６(木)高舟台小学校３年山下級が侍従川で生きもの観察…山田が対応 

７／１２(水)、１３(木)、１９(水)大道絵画教室の川体験…飯村が対応 

７／１８(火)、１９(水)神奈川県横浜川崎治水事務所の依頼による環境調査（魚類、底

生生物）が環境調査会社により実施←調査報告は年度末にまとまる予定とのこと 

７／１９(水)六浦小学校５年生による川体験 飯村が対応 

７／２３(日)ボーイスカウト横浜第100 団が侍従川拡大クリーンアップ&魚捕り大会に

参加…寺尾が対応 
 https://www.facebook.com/photo/?fbid=766784212115677&set=pcb.766785562115542 

７／２３(日)天使幼稚園父の会による魚捕り…寺尾、柴田、飯村、山田が対応 

８／１９(土)ジュニアサマー金沢（主催：金沢区）で野島の海の生きもの観察…講師：

山田、サポート：尾上顧問、五月女 

８／２０(日)やまだようじ自然塾「親子魚捕り教室」…柴田､柏倉､五月女､山田が対応 

８／２４(木)鶴見あけぼの保育園4 歳児クラスの川遊び…山田が対応 

８／２７(日)横浜すきっぷ保育園の川遊び…山田が対応 

８／２８(月)運動療育スパーク逗子の川遊び…山田が対応 

８／３１(木)高舟台小学校3 年生に野島遠足事前授業で野島の海の生きもののお話…山

田が対応 

https://www.facebook.com/photo?fbid=669822435184587&set=pcb.669823078517856
https://www.facebook.com/photo/?fbid=766784212115677&set=pcb.766785562115542
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＜＜202３年 大道渓谷ホタル調査報告＞＞ 

 今年も大道渓谷のゲンジボタルの頭数調査を実施した。表1 は調査した全データであ

る。 

表1 大道渓谷のゲンジボタル頭数（日/時間別） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 毎年の傾向からピーク時間１９：３０～２０：００のデータが集まるように調査した。 

 最大を記録したのは６月５日の１９：３０のカウント７７６頭である。２番目は５月３

０日２０：００のカウント７０２であった。 

 １９：３０～２０：００の間がピーク時間、６月上旬に最大カウ

ント日が来るのは平年通りだったと言える。 

 カウントの７７６頭は昨年の４５１と比較しても大幅に増えてお

り、毎年冬季に当会で実施している保全作業の成果と言える。（会

報６１号掲載の保全作業の記事も併せて読んでいただきたい。） 

 本年度も保全作業を実施する予定なので、皆様の参加をお願いし

ます。 

                  調査参加者：飯村・金子 

☆その他ホタル調査関係トピック☆ 

５／１（月）山王橋付近にてゲンジボタル確認 

５／２（火）19:50頃 山王橋：１頭 明戸橋：１頭 

５／３（水）19:35～19:55頃 山王橋：３頭 明戸橋：４頭 

６／１７（土）20:00頃若水へ移動 ヘイケボタル１０頭前後 

 （メスと思われる個体２頭）、ゲンジボタル多数（メス５頭） 

６／２１（水）調査中にオオミズアオ確認 

６／２４（土）調査中にアライグマの親子に遭遇（親１頭､子３頭） 

複数の調査日に朝比奈市民の森からフクロウの鳴き声を確認  

5/24 5/27 5/30 5/31 6/3 6/5 6/7 6/10 6/13 6/14 6/17 6/21 6/24

19:00 ~19:15 2

19:15 ~19:30 101 240 224 40 197 106 18 3 3 0

19:30 ~19:45 147 523 594 477 436 776 467 316 138 81 23 18 2

19:45 ~20:00 145 579 621 410 460 714 574 379 320 125 51 29 5

20:00 ~20:15 82 384 702 423 360 632 536 318 291 85 26 3

20:15 ~20:30 92 236 402 314 323 555 362 185 63 16

20:30 ~20:45 49 235 181 272 314 129 16

20:45 ~21:00 210

※若水へ
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◆１０月～１２月の活動予定 

☆定例クリーンアップ １０／２２（日）､１１／２６（日）､１２／２４（日） 

 １０時～１１時 大道一丁目緑地（旧称ちとせ園）集合 

 持ち物：川に入れる格好､タオル､軍手(必要な人)、

網(使いたい人…貸出あり)、着替え(心配な人) 

 ※川の上からの参加でも構いません ※雨天中止 

☆定例調査（中流域調査）定例クリーンアップと同時開催 

 なお、上流域や下流域の調査は不定期にて実施予定です！  

☆金沢動物園 Zoo to Wild Fes ～Autumn～に出店します。 

【日程】１０月７日（土）、８日（日）、９日（月祝） 

【場所】わくわく広場 

☆ネイチャークラフト ～作って遊ぼう＜パチンコ編＞～ 要申込み 

【日時】１０月１５日（日）９：３０～１４：３０（予備日１０月２２日（日）） 

【集合／解散】 大道一丁目緑地（旧称ちとせ園）【活動場所】朝比奈北市民の森 

【参加費】会員無料、非会員500円 

【持ち物】参加費（非会員）、山歩き出来る格好、弾を入れる袋（弾：ドングリなど）、

のこぎり（持っている人）、レジャーシート（必要な人）、お昼ご飯（買い弁可）、水

筒、その他必要と思われるもの 

【申し込み期限】１０月１３日（金）までにメールにて要申込み (材料準備の為) 

【申し込み方法】次ページの※１参照 

☆秋の恵みをいただこう ～秋のキノコ祭り～ 要申込み 

【日時】１１月３日（金祝）９：００～１５：００（予備日１１月４日（土）） 

【集合／解散】 大道一丁目緑地（旧称ちとせ園）【参加費】会員無料、非会員500円 

【活動場所】朝比奈北市民の森 午後…大道一丁目緑地近く:昼食の後、調理の予定 

【持ち物】山歩きしやすい格好、キノコなどを入れる袋、箸＆器、昼食（買い弁可）、飲

み物、タオル、軍手（必要な人）、レジャーシート（お昼に必要な人）、その他必要と

思われるもの 

【申し込み期限】１１月１日（水）までにメールにて要申込み (材料準備の為) 

【申し込み方法】次ページの※１参照 

☆屋外を楽しもう ～冬の森を探検～ 要申込み 

【日時】１２月１０日（日）９：００～１５：００（予備日１２月１７日（日）） 

【集合／解散】 大道一丁目緑地（旧称ちとせ園）【参加費】会員無料、非会員500円 

   事 務 局 だ よ り  

詳細は、メーリングリ

スト、LINE グループ

でお知らせします。 
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【コース】大道一丁目緑地→朝夷奈切通→三郎の滝(生きもの探し)→十二所果樹園→展望

広場（弓矢づくり）→熊野神社→朝比奈町(解散可)→大道一丁目緑地 /(解散) 

【持ち物】参加費（非会員）、山歩きしやすい格好、長靴・たも網(水中生物を捕まえる

人)、昼食(買い弁可)、水筒、ナイフ(ある人)、タオル、レジャーシート(必要な人)、

その他必要と思われるもの 

【申し込み期限】１２月７日（金）までにメールにて要申込み (材料準備の為)  

【申し込み方法】以下の※１参照 

※１「氏名」「学年又は年齢」「携帯電話番号」「区分緊急連絡先（雨天中止連絡アドレ

ス）」に加え「会員・非会員」の区分を記入の上、 info★jijyukai.sakura.ne.jp（★

を@に置き換えてください）担当の寺尾までご連絡ください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

≪編集後記≫ 今年の夏は猛暑を通り

越して酷暑でしたね。今後も毎年この

暑さが続くのでしょうか・・・真夏の

日中の活動は控えないといけなくなり

そうですし、生態系への影響も心配で

す。(ＭＫ) 

＜＜２０２３年度会費納入のお願い＞＞ 

 会費の納入をお忘れではないですか？ 今年度の会費をまだ納入されていない方は、 

納入をお願いいたします。 

 口座番号：００２３０－５－６８６３４ 加入者名：ふるさと侍従川に親しむ会 

 年会費：家族４,０００円、大人３,０００円、大学生以下１,５００円 

 ※家族会員は、家族であれば、何人でも4,000 円です。 

［会員情報の記入のお願い］通信欄には以下の情報を必ず記入してください。 

①会員種別（家族､大人､大学生以下）、②お名前（全員分）、③会報郵送希望の有無 

※会員情報を記入していただかないと郵送物（総会のお知らせ・会報等）をお届けする

ことができないので、振り込む前に必ず確認・記入をお願いします。 

 なお、継続会員で、かつ転居など会員情報に変更がない場合、銀行からの振り込みも

受け付けますのでご利用ください。 

◆ゆうちょ銀行からの振り込みの場合 

 口座番号：００２３０－５－６８６３４ ふるさと侍従川に親しむ会 

◆他の銀行からの振り込みの場合 

 銀行名：ゆうちょ銀行 金融機関コード：９９００ 店番：０２９ 預金種目：当座 

 店名：〇二九店（ゼロニキュウ店） 口座番号：００６８６３４ 

問合せ先:スタッフ又は info★jijyukai.sakura.ne.jp(★を@に置き換えてください) 

侍従会のホームページはこちら 

https://jijyukai.sakura.ne.jp/wp/ 

これまでの会報は全てホームページ

で見ることができます。 


